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مُلخص البحث
تعــد قضايــا الاســتدامة واحــدة مــن أهــم القضايــا المعــاصرة ومحــور فعــال مــن محــاور التنميــة المســتدامة. فالعــالم يواجه 

العديــد مــن التحديــات البيئيــة والاجتماعيــة والاقتصاديــة، لــذا أصبحت الاســتدامة عامــاً مؤثــراً في كافة التحديات وســبل 

حلهــا وتلبيــة الاحتياجــات. إذ تســاهم الاســتدامة في التــوازن الســليم بــن البيئــة والعدالــة الاجتماعيــة بما يحقــق الانتعاش 

الاقتصــادي للمجتمعــات. أثــارت قضايــا الاســتدامة اهتــمام المؤسســات الثقافيــة، وفي طليعتهــا المتاحــف باعتبارهــا تــولي 

اهتــمام خــاص لخدمــة وتنميــة المجتمــع، فضــاً عــن دورهــا المحــوري في صــون واســتدامة الــراث المــادي وغــر المــادي، 

وهــو الــدور الــذي امتــد لإســتدامة مختلــف عنــاصر هــذا الــراث، مصــادره، ومظاهــره. ومــن جانبهــا، تعمــل المتاحــف 

عــي تطبيــق أبعــاد الاســتدامة المختلفــة في شــتى الوظائــف والأدوار المعنــي بهــا المتحــف. وذلــك إيمانـًـا بالــدور الخدمــي 

والتنمــوي للمتاحــف في كافــة القضايــا العالميــة التــي تحــدث تأثــراً مبــاشًرا في كافــة المجتمعــات المتنوعــة. محاولــة في 

ذلــك الكشــف عــن كافــة الجوانــب والأبعــاد الخاصــة بالاســتدامة، وتعمــل أيضًــا عــى التوعيــة بهــذه الأبعــاد. وتعتــر 

الاســتدامة البيئيــة، واســتدامة التقاليــد مــن حــرف وصناعــات وثقافــات ذات صلــة هــي الأبعــاد الأكــر أهميــة وإهتمامًــا 

فعليــا في المتاحــف. 

تستكشــف هــذه الوثيقــة فــرص تاقــي المتاحــف والاســتدامة والتكامــل بينهــم، وتســلط الضــوء عــى أهميــة المبــادرات 

المســتدامة وتأثرهــا عــى المجتمــع وقطــاع المتاحــف. وعليــه، تهــدف هــذه الورقــة إلي:

1. الوقــوف عــي دور المتاحــف في نــر الوعــي بقضايــا الإســتدامة، وتقديــم الحلــول والمقرحــات التــي يمكــن 

للمجتمــع عــي مســتوي المؤسســات والأفــراد تبنيهــا لتحقيــق محــاور الاســتدامة المختلفة.

2. تقييــم دور المتاحــف في تحقيــق الاســتدامة عــي مختلــف الأصعــدة مــن خــال تحليــل التجــارب 

والفعاليــات المختلفــة التــي تقدمهــا. 

الكلمات الدالة: الاستدامة، التنمية المستدامة، المتاحف، مجتمع المتحف، المتاحف الخضراء.

إيمان صــاح عمر 
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Abstract
Sustainable development is widely recognized as one of the most pressing contemporary 
issues. Sustainable development has become integral to today›s global challenges and 
needs. Sustainable development contributes to the achievement of economic recovery 
by maintaining a balance between the environment and social justice. In recent years, 
sustainability issues have received significant attention from cultural institutions, particularly 
museums, since museums place a high priority on the development and service of society. 
Furthermore, they play a crucial role in preserving and sustaining tangible and intangible 
heritage. In addition, they sustain the multitude of elements, sources, and manifestations 
that form heritage. Consequently, museums are committed to integrating sustainability 
into their functions and roles. As a result, museums recognize that they serve and develop 
global issues directly affecting various societies globally. An attempt to reveal all aspects 
and dimensions of sustainability and raise awareness of these dimensions. Environmental 
sustainability and the sustainability of traditions of crafts, industries, and related cultures 
are the most significant dimensions of interest in museums.
This paper explores the intersection of museums and sustainability. It highlights the 
importance of sustainable initiatives and their impact on the museum sector and vice 
versa. Therefore, it aims at:

1. Standing up for museums› role in sustainability awareness. It provides 
solutions that society at the institutional and individual levels can adopt to achieve 
sustainability.
2. Evaluating museums› role in sustainability at different levels by analyzing 
their various experiences and activities.

Keywords: Sustainability; sustainable development; Museums; Museum Community; 
Green Museum.



مُلخص البحث
اشــتهرت عبــادة المعبــود »آمــون إيبــت بتــل چامــت« داخــل إقليــم طيبــة خــال العصريــن اليونــاني والرومــاني، وذلــك من 

خــال النقــوش التــي كُرســت لــه مــن قبــل الملــوك، وكان يمثــل أحــد صــور المعبــود آمــون إيبــت، حيــث كان لــه صورتــان 

تــم تمييزهــم بواســطة M. Doresse وK. Sethe، عُــرف الأول بإســم آمــون إيبــت الأول )الخالــق(، أمــا الآخــر بإســم آمــون 

إيبــت الثــاني )آمــون إيبــت بتــل چامــت(، ويشــكل هــذا المعبــود موضــوع الدراســة التــي تركــزت حــول أهميــة شــهرته، 

ودوره الجنائــزي تجــاه المتــوفى، وقــد إرتبــط ّ خــال العــصر اليونــاني الرومــاني بعيــد يدٌعــى العيــد العــري حيــث مــن 

خالــه يتــم تقديــم القرابــن الجنائزيــة للأســاف العظــام في مدينــة هابــو غــرب طيبــة كل عــرة آيــام، وفي عــصر الدولــة 

الحديثــة كان يتــم الإحتفــال بذلــك العيــد ثاثــة مــرات في الشــهر حيــث إختــص في بــادئ الأمــر بالمعبــود أمــون إيبــت، 

ولكــن لم تكــن هنــاك مصــادر كفايــة لتصــوره كيــف كان، ولكــن في العصريــن واليونــاني الرومــاني إنتقــل ذلــك الإحتفــال 

للمعبــود آمــون إيبــت في صورتــه الجديــدة لــي يعــر غربــا إلى مدينــة هابــو  ويقــدم القرابــن إلى أســافه،  وإرتكــزت 

الدراســة عــى نقطتــن أساســيتن وهــما؛ أولاً: دراســة وصفيــة للمناظــر والنصــوص الموجــودة عــى كفنــان مــن الكتــان 

الملــون؛ ثانيــاً: دراســة تحليليــة للــدور الجنائــزي الــذي يقــوم بــه المعبــود »آمــون إيبــت بتــل چامــت« تجــاه المتــوفى.

الكلمات الدالة: آمون إيبت بتل چامت- آمون إيبت- العيد العشري- كفن كتاني.

Abstract
The Role of the God «Amenope of Djeme» on the Linen Shrouds
  During the Greek-Roman Periods

The Worship of the god «Imn ipt n TAmt» became well-known inside «Theba» during the 
Greek-Roman Periods, it should be noted from the inscriptions dedicated to the god by 
the kings, and he represented one of two images of the god «imn ipt», where the god «imn 

حســام ياســر فوزي عبــد الهادي

*  باحث دكتوراة - كلية الآثار- جامعة الأقصر

دور المعبــود "آمون إيبت بتل چامت" 
على الأكفان الكتانية 

 خلال العصرين اليوناني والروماني
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ياسر حسام 

ipt» had two forms that were distinguished by «M.Doresse»-»K.Sethe», where the first was 
known as: «imn ipt I» (Amenope the Creator), while the other was known as: «imn ipt II» 
(Amenope of Djeme), this deity is the subject of a study that focused on the significanse of 
its funerary role towards the deceased. During the Greek-Roman period, he was associated 
with a Decimal Feast during which funeral offerings were offered to the great ancestors in 
Medinet Habu, west of Thebes, every ten days. In the New Kingdom, it was This holiday is 
celebrated three times a month, and at first it was dedicated to the god Amenope, but there 
were not enough sources to imagine how it was. However, in the Greco-Roman period, 
this celebration was transferred to the god Amenope in his new form, so that he could 
travel west to Medinet Habu and celebrate his offerings to his ancestors.
the study is based on two main points, which are: the first point: a descriptive study of 
the scenes and inscriptions in the two shrouds made of colored linen, as for second point: 
an analytical study of the funerary role played by the god «imn ipt n TAmt» towards the 
deceased.
Keywords: Amenope of Djeme – Decimale feast – Linen shroud - Osiris.



مُلخص البحث
ــزت  ــد تمي ــاني في عــام47 ق.م، وق ــي خضعــت للحكــم الروم ــا والت ــات شــمال أفريقي ــا إحــدي ولاي ــة نوميدي ــر ولاي تعت

العــمارة الدينيــة في نوميديــا خــال العــصر الرومــاني بالعديــد مــن المنشــآت الدينيــة ذات الســمات الخاصــة حتــي أنــه 

يمكــن القــول أنهــا تميــزت عــن غرهــا في الولايــات الرومانيــة الأخــري. فنجــد أن المعابــد التــي شــيدت في تلــك الفــرة 

تنوعــت مــا بــن معابــد ذات الطــراز الرومــاني الــصرف والتــي يمكــن أن نقســمها إلي معابــد مســتطيلة ومعابــد الكابيتــول 

ومعابــد دائريــة ومعابــد مكرســة لعبــادة الأباطــرة، ومابــن المعابــد التــي يمكــن أن نطلــق عليهــا معابــد ذات طابــع محــي 

لمــا تضمــه مــن عنــاصر معماريــة محليــة الطــراز مثــل الســاحة المقــدس والمصــي وكذلــك موائــد القرابــن.

ــا خــال العــصر الرومــاني في  ــة نوميدي ــة في ولاي ــة الطــرز المختلفــة للعــمارة الديني ــة البحثي ــك الورق ــاول تل وســوف تتن

محاولــة لتوضيــح مميــزات كل طــراز مــن تلــك الطــرز المختلفــة ســواء كانــت ذات أصــل محــي أو ذات أصــل رومــاني

الكلمات الدالة: نوميديا- العمارة الدينية في نوميديا- المعابد الرومانية - المعابد المحلية – المعابد المحفورة

Abstract
 Religious architecture in the state of Nomidia during the Imperial Period in the first
three centuries AD
 
The state of Numidia is one of the states of North Africa, which was subjected to Roman 
rule in the year 47 BC. Religious architecture in Numidia was distinguished during the 
Roman era by many religious facilities with special features so that it can be said that it 
was distinguished from others in other Roman states. We find that the temples that were 
constructed in that period varied between the temples of the Roman -style exchange that 
we can divide into rectangular temples, Capitol temples, circular temples and temples 
dedicated to the worship of emperors, and between the temples that we can call temples 

خلــود نوفــل إبراهيم

*  معيدة بكلية الآثار- جامعة الفيوم

العمارة الدينية
 فــي ولاية نوميديا خلال العصر الإمبراطوري

 فــي القرون الثلاثة الأولي للميلاد
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نوفل خلود 

of a local nature because of their local architectural elements Such as the sacred square 
and the worshipers as well as the tables of offerings.
This paper deals with the various models of religious architecture in the state of Numidia 
during the Roman era in an attempt to clarify the advantages of each of these different 
styles, whether it is of local origin or a Roman origin.

Keywords: Numidia- Religious Architecture in Numidia- Roman temples- local temples- 
engraved temples.



مُلخص البحث
المتحــف المــصري هــو موطــن لمجموعــة واســعة مــن الآثــار المصريــة القديمــة. إلى جانــب تلــك المعروضــة ، يوجــد الآلاف 

مــن القطــع الآثريــة في الطابــق الســفي والطابــق العلــوي. بالإضافــة إلى بــدروم المتحــف المــصري.  في عــام 2018 أطلقــت 

ــا يهــدف إلى تســجيل  ــار  المصريــة مروعً ــار ممثلــة في »وحــدة دراســة الفخــار« التابعــه لمركــز تســجيل الآث وزارة الآث

وتوثيــق القطــع الفخاريــة  )حــوالي 3000( مؤرخــة بفــرات مختلفــة مــن التاريــخ المــصري مــن عصــور مــا قبــل التاريــخ 

ــا . خــال أعــمال  ــة عالمي ــر المقبول ــا للمعاي ــة وفقً ــن القطــع الآثري ــاني وإعــادة عــرض  وتخزي إلى العــصر الرومــاني اليون

التســجيل والتوثيــق نجــح فريــق العمــل في توثيــق القطــع الفخاريــة التــي لم يكــن معظمهــا  قــد تــم توثيقهــا مــن قبــل. 

وتشــمل هــذه المجموعــات الآثريــة قطــع وأواني واشــكال مختلفــة تــم إكتشــافها وإيداعهــا في المتحــف المــصري منــذ مــا 

يزيــد عــن مائــة عــام عــى أقــل تقديــر. شــملت هــذه المجموعــات أواني فخاريــه مــن أكــر مــن 50 موقــع أثــري تغطــي 

معظــم المواقــع الآثريــة المعروفــة، جديــر بالذكــر أيضــا ان بعــض هــذه المواقــع الآثريــة لم يكــن معروفــا مــن قبــل مثــل 

موقــع » المســاعيد« بالقــرب مــن نجــع الديــر، وهــو مــا ســيتم الإشــاره إليــه في هــذه المقالــه.

الكلمات الدالة: فخار. المتحف المصري. المساعيد نجع الحي. حفائر. رايزنر

Abstract
The Egyptian Museum is home to an extensive collection of ancient Egyptian antiquities. 
Besides those on display, thousands are in the basement and upper floor magazines. On 
2018 the Ministry of Antiquities represented by the “pottery studies unite” launched a project 
that aims to record and document ceramic objects (around 3,000) dated to different periods 
of the Egyptian history from the prehistory to the Greco Roman period and repackage, and 
store the objects according to professional standards.

During our work in the basement of the Egyptian Museum, we found many hidden treasures, 
we can call it “forgotten objects” that has been stored in the basement of the museum for 
more than 110 year.

شــريف عبــد المنعم 

*  كلية الآثار - جامعة عن شمس

حفائر 
رايزنر المنسية

بالمساعيد ونجع الحي
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ش��ريف عبد المنعم

These collections included pottery from more than 50 archaeological sites. “Al-Masa’id” 
site near We will find the monastery, which will be referred to in this article.
Messaid was excavated in 1910-1913 by MFA Boston. Due to the division system, part 
of the collection went to Boston museum. the rest stayed in the Egyptian museum. We 
rediscovered this collection during our work in the basement of the Cairo Egyptian 
Museum. it is not unusual to hear museum professionals say: “Yes, we were able to keep 
our antiquities in their country of origin, but unfortunately, other countries have their 
records. Object records have the same value as the objects, and should be shared”. 

Keywords: Pottery - Egyptian museum - Messaid - Nag elhai - Excavation - Reisner.



مُلخص البحث
يــأتي هــذا البحــث اســتكمالاً لمــا ســبق نــره مــن قبــل عــن بقايــا المعبــد الرقــي في دنــدرة في عــام 2014 ، وعــام 2023 ، 

ويلقــي مزيــد مــن الضــوء عــى المعبــد الرقــي في دنــدرة والصلــة بينــه وبــن معبــد حتحــور، حيــث يتنــاول هــذا البحــث 

الاحتفــالات التــي كانــت تتــم بــن المعبديــن مــن خــال نصــوص المعبــد الرقــي ونصــوص معبــد حتحــور، كما يتطــرق الي 

مقــر أوزيــر في المعبــد الرقــي في دنــدرة والاحتفــالات التــي كانــت تتــم فى البحــرة في شــهر كيهــك مــع إشــارة الى ورشــة 

صناعــة التماثيــل الأوزيريــة التــى تســتخدم فى احتفــالات بعــث أوزيــر فى شــهر كيهــك.

الكلمات الدالة: معبد حورس – معبد حتحور – طرق الاحتفالات – أوزير – إيزيس – ورشة صناعة التماثيل.

Abstract
This research is a continuation of what was previously published about the remains of the 
Eastern Temple in Dendera in 2014 and 2023. It sheds more light on this temple and the 
connection between it and the temple of Hathor at Dendara. The research deals with the 
festivals that took place between the two temples through texts of the eastern temple and 
the texts of the temple of Hathor, as well as the domain of Osiris in the eastern temple in 
Dendera together with the festival of Osiris performed on the lake in the month of khoiak. 
Also, it talks partly the osirian statues-making workshop that was used in the celebrations 
of Osiris resurrection in the month of khoiak.

Keywords: Temple of Horus, Temple of Hathor, roads of festivals, Osiris, Isis, statues-
making workshop. 
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أماكن ومواكب
ما بين مقر حتحور وإيزيس

 ومقــر حورس البحدتى وأوزير في دندرة



مُلخص البحث
موقــع كليــة الآثــار- جامعــة القاهــرة في منطقــة ســقارة، كشــف في الخمــس ســنوات الســابقة عــن مقابــر لشــخصيات 

عســكرية هامــة مــن عهــد الملكــن ســيتي الأول ورمســيس الثــاني )1288- 1213 ق.م.(. مــن بــن هــؤلاء، كبــر القــادة 

العســكرين مــن عهــد هذيــن الملكــن ومــن بــن مــن شــاركوا في معــارك هــذان الملــكان في ســوريا وفلســطن وخاصــة 

في قــادش.

ــه. ومــن بــن  وقــد أدى هــذا الاكتشــاف إلى التعــرف عــى الوظائــف الــذي شــغلها هــذا القائــد وكذلــك أفــراد اسرت

ــم.  ــذا الموس ــا ه ــف عنه ــم الكش ــذي ت ــا ال ــرة بتاح-م-وي ــد: مق ــس العه ــن نف ــة م ــخصيات الهام ــر للش ــذه المقاب ه

فقــد شــغل بتاح-م-ويــا مناصــب مهمــة خاصــة بــإدارة المعبــد الجنائــزي للملــك رمســيس الثــاني بطيبــة. فقــد شــغل 

ــة: المناصــب التالي

»الكاتــب الملــي، وكبــر المرفــن عــى المــواشي ورئيــس الخزانــة في معبــد الملــك رمســيس في أمــاك آمــون والمســؤول 

عــن القرابــن الإلهيــة لجميــع الهــة مــصر العليــا والســفى«.

الكلمات الدالة: ســقارة – بتاح ام ويا – رمســيس الثانى -مقبرة – رئيس الخزانة 

أ.د. عــا العجيزي*

*  يســعدني إهــداء هــذا المقــال البســيط الــذي يتنــاول جانبــا مــن اكتشــافات بعثــة كليــة الآثــار في ســقارة تكريمــاً وإعــزازاً للزميــل والأخ العزيــز الأســتاذ الدكتــور حســان إبراهيــم 

عامــر. فقــد قضينــا معــا ســنوات طويلــة مــن الزمالــة في رحــاب كليــة الآثــار ولنــا بهــا ذكريــات متميــزة، فلــه منــي كل التقديــر والاحــرام.

Abstract
This article commemorates the discoveries made by the College of Archeology's mission 
in Saqqara and pays homage to the esteemed Professor Dr. Hassan Ibrahim Amer. 
The collaborative efforts and enduring fellowship shared at the College of Archeology 
are fondly remembered and deeply appreciated. The excavation site of the Faculty of 
Archeology at Cairo University in the Saqqara area has yielded tombs of significant 
military figures dating back to the reigns of Kings Seti I and Ramesses II (1213-1288 BC) 
over the last five years. Notably, the tombs include those of chief military commanders 
who participated in the battles of these two kings in Syria and Palestine, particularly at 
Kadesh. This remarkable discovery has facilitated the identification of the occupations 

اكتشاف مقبرة المدعو بتاح-م-ويا
 فــي الجنوب الغربي من مقبرة بتاح-مس

من عهد الملك رمسيس الثاني
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اكتش��اف مقبرة المدع��و بتاح-م-ويا

of these leaders and their family members. One such prominent tomb from this period 
is that of Ptahemwi, which was unveiled in the recent excavation season. Ptahemwia 
held prestigious positions, particularly in the management of the funerary temple of King 
Ramesses II in Thebes. His roles encompassed the titles of "royal scribe, chief supervisor 
of livestock, head of the treasury in the temple of King Ramesses in the domains of 
Amun, and responsible for the divine offerings to all the gods of Upper and Lower Egypt.

Keywords: Saqqara - Ptahemwia- Ramesses II - Tomb- Overseer of the treasury



مُلخص البحث
ترصــد هــذه الورقــة مواضــع تمثيــل الثامــون في المعابــد المصريــة خــال العــصر البطلمــي، وتناقــش موضوعــات المناظــر 

والنقــوش التــي ظهــر فيهــا الثامــون، أدوارهــم، هيئتهــم، والمغــزي مــن تمثيلهــم. وتناقــش الورقــة ظاهــرة الإحــال والإبــدال 

والإدمــاج بــن الأربــاب تطبيقــا عــي مواضــع الأزواج الأربــع بالثامــون لتشــمل بذلك حــالات التبــادل في الرتيب بــن الأزواج 

»Position Order«، حــالات إحــال زوجًــا محــل أخــر »Alternation« أو الإبــدال»Replacment«، حــالات الإدمــاج بــن 

ــة  ــة واحــدة»Inhabiting«، الحــالات التــي جســد فيهــا الثامــون بعــدد أقــل أو أكــر مــن ثماني ــاب في ربوبي بعــض الأرب

أربــاب. وتقــدم بذلــك حــصر وتحليــل لهــذه الحــالات ومــا يمكــن اســتنتناجه في ضــوء دراســتنا للفكــر الدينــي المــصري.

وفي هــذا الإطــار يســعي الباحــث لمناقشــة الرمزيــة العدديــة للثامــون، ظاهــرة الإبــدال والإحــال بــن أزواجــه وأســباب 

ارتبــاط ظهــور بعــض الأزواج في معابــد دون غرهــا، أو الظهــور الخــاص لأحــد الأزواج عــي رأس الثامــون في معبــد أو في 

مقاطعــة معينــة دون غرهــا؛ وغرهــا مــن صــور الإبــدال والإحــال أو الإدمــاج داخــل ثامــون الأشــمونن. 

الكلمات الدالة: ثامون الأشمونين؛ الأرباب الأزلية؛ الإحلال والإبدال؛ فلسفة الخلق؛ المحيط الأزلي.

Abstract
 Replacement, Alternation, And Position Order In The Hermopolitan Ogdoad In
  The Ptolemaic Temples

The paper explores the Hermopolitan Ogdoad›s testimonies found in Egyptian temples 
during the Ptolemaic and Greco-Roman Periods. The thematic representations are 
analyzed, and the roles, depictions, and iconography are discussed. The paper examines 
the replacement, merging, and coexistence of deities in the four divine pairs of the Ogdoad. 
It discusses the exchange of positions, the replacement of couples, and the merging of 
deities. The representation of the Ogdoad varied in the Egyptian religion, with some cases 

محمــد جمال راشــد 

*  أ.م.د. محمد جمال راشد )كلية الآثار – جامعة دمياط(

الإحلال والإبدال
 بين أرباب الثامون 

في معابد العصر البطلمي
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دور المعب��ود آمون إيب��ت بتل جام��ت على الأكف��ان الكتانية

having a small number of deities and others having a large number. These cases have been 
also studied and analyzed. The scholar discussed the symbolic number of the Ogdoad as 
well as the phenomena of Replacement, Alternation, Merging, and Inhabiting between 
Egyptian deities. He attempted to explain the replacement of gods in certain temples and 
which couples appeared in front of the eight deities in specific temples or districts.

Keywords: Hermopolitan Ogdoad, Primeval deities, Synktrisims, Creation Phlisosphy, 
Primeval Ocean.



مُلخص البحث
يتنــاول البحــث الســمات الفنيــة لتابوتــن خشــبين بغطــاء جمالــوني تــم العثــور عليهــما في المقــرة رقــم LXVI بجبانــة 

البجــوات المســيحية في الواحــات الخارجــة المصريــة بواســطة بعثــة متحــف المروبوليتــان للفــن ســنة 1930-1931، وهــما 

- عــى عكــس باقــي مقابــر البجــوات المســيحية - لأشــخاص رومانيــة وثنيــة ويعــودا إلى العــصر الرومــاني، حيــث يتنــاول 

البحــث وصــف لتلــك التوابيــت والزخــارف التــي ظهــرت عليهــا مــما يســلط الضــوء عــى العــادات الاجتماعيــة والتقاليــد 

الدينيــة وعــادات الدفــن المتبعــة في الواحــات الخارجــة خــال تلــك الفــرة.

ــصر  ــة - الع ــات الخارج ــيحية – الواح ــوات المس ــة البج ــوني - جبان ــاء جمال ــبية – غط ــت خش ــة: توابي ــمات الدال الكل

ــصر. ــاني في م الروم

Abstract
The article discusses the artistic features of two wooden sarcophagi, shaped like a box 
with a gabled cover. These sarcophagi were discovered in tomb No. LXVI of the Christian 
Begawat Necropolis in the Egyptian Kharga Oasis by the Metropolitan Museum of Art 
mission between 1930 and 1931. They are different from the other Christian Begawat 
tombs, as they belong to pagan Romans and date back to the Roman Period. The article 
provides a detailed description of these coffins and their decorations, which offer insights 
into the social customs, religious traditions, and burial practices that were followed in 
Kharga Oasis during that period.

Keywords: Wooden Coffins - Gabled lead – el Bagawat Christian Necropolis – Kharga 
Oasis – Roman Period in Egypt.

منــة الله علــي أحمد اســماعيل*

*  مفتش أثار بوزارة السياحة والأثار، باحث ماجستر في كلية الأثار بجامعة القاهرة

هــذا البحــث جــزء مــن رســالة الماجســتر الخاصــة بالباحثــة والمســجلة في قســم الأثــار اليونانيــة الرومانيــة بكليــة الأثــار – جامعــة القاهــرة، تحــت إشراف كل مــن: أ. د/ حســان 

إبراهيــم عامــر - أســتاذ اللغــة في العصريــن اليونــاني والرومــاني بكليــة الأثــار – جامعــة القاهــرة وأ. د/ عبــد الحميــد عبــد الحميــد مســعود -  أســتاذ الأثــار اليونانيــة الرومانيــة بقســم 

الأثــار بكليــة الآداب – جامعــة عــن شــمس 

السمات الفنية لتابوتين خشبيين
 مــن جبانة البجوات بالواحات الخارجة

 من العصر الروماني



مُلخص البحث
ــك  ــوت الفــي للمل ــد التاب ــة، ويع ــة القديم ــائعًا في الحضــارة المصري ــر ش ــرأس صق ــة ب ــاء الآدمي ــر المومي لم يكــن تصوي

»شوشــنق« الثــاني مــن أشــهر التوابيــت التــي أخــذت رأس صقــر، كذلــك صُــور عــى بعــض اللوحــات الجنائزيــة التــي عُــر 

ــا يكُتــب )pA aXm( »الصقــر«  عليهــا في »أبيــدوس« مــن العــصر الرومــاني منظــر التحنيــط لموميــاء بــرأس صقــر وأحيانً

قبــل اســم المتــوفى، بينــما شــاع تصويــر منظــر التحنيــط عــى اللوحــات الجنائزيــة التــي عُــر عليهــا في »دنــدرة« مــن نفــس 

العــصر ولكــن لموميــاء كاملــة واكتفــى أحيانًــا بكتابــة )pA aXm( قبــل اســم المتــوفى. اختلفــت الآراء حــول ماهيــة رأس 

ــود »حــورس« خاصــة في  ــي«، أو المعب ــود »رع حــور آخت ــاً للمعب ــد يكــون ممث ــة، فق ــاء الآدمي ــة بالمومي ــر الملحق الصق

الدفنــات الملكيــة، بينــما يجســد الصقــر المعبــود »ســوكر« في هيئــة »ســوكر – أوزيــر« خاصــةً في منظــر تحنيــط الموميــاء 

المصــور عــى اللوحــات الجنائزيــة المؤرخــة بالعــصر الرومــاني.

الكلمات الدالة: الصقر، الرأس، أوزير - سوكر، أبيدوس، دندرة.

Abstract
The depiction of the human mummy with a falcon's head was not common in the 
ancient Egyptian civilization, the silver coffin of King «Shoshenq» II is one of the most 
famous coffins that took a falcon›s head. Some of the funerary stelae which were found 
in «Abydos» from the Roman period depicted the mummification scene of a mummy 
with a falcon's head. Sometimes (pA aXm) “The Falcon” is written before the name of 
the deceased, while the scene of embalming was commonly depicted on the funerary 
stelae that were found in “Dendera” from the same era, but for a complete mummy, and 
sometimes it was written (pA aXm) only before the name of the deceased. May be, this 
falcon is represented the god «Ra – Horus – Akhty» or the god «Horus» especially in the 
royal burials. But it representes the god «Soker» in the form of «Soker – Osiris» in the 
scenes of mummification in the Roman funerary stelae.   
Keywords: Falcon; head; Osiris-Soker; Abydos; Dendera.

نيـڤـــــين يحيــى محمــد أحمــد 

*  كلية الآثار - جامعة القاهرة

رمزية تصوير
 المومياوات الآدمية برأس صقر

علــى لوحات جنائزية من العصر الروماني 



مُلخص البحث
ــي  يتنــاول البحــثُ العاقــةَ بــن أفــراد مجتمــع القريــة اليونانيــن بالفيــوم بمــصر، وخاصــة الجنــود المســتوطنن في قريتَ

ثيادلفيــا ويوهيمريــا، ومعبــد إلــه التمســاح ســوبك )ســوخوس باليونانيــة(، وذلــك في الفــرة مــن منتصَــف القــرن الثــاني 

قبــلَ الميــاد حتــى منتصَــف القــرن الأول قبــل الميــاد، وذلــك مــن خــال الشــواهد الأثريــة والمحفوظــة بالمتحــف اليونــاني 

الرومــاني بالإســكندرية. ويركــز البحــث عــى الفئــات التــي عاشــت في تلــك القــرى وعاقتهــا بالمعبــد. والإحســان الــذي 

أبــداه اليونانيــون لإلــه مــصري.

ــن  ــري ب ــافيٌّ في الق ــاجٌ ثق ــوم، وحــدث اندم ــة في الفي ــات المصري ــاة المجتمع ــا في الحي ــادة ســوبك دورًا مركزيً ــت عب لعب

المصريــن واليونانيــن، مــما دفــع الجنــود والضبــاط للمســاهمة في إثــراء المعابــد ومســاعدتها في الحصــول عــى امتيــازات 

ــة، وذلــك عــى الرغــم مــن أن معابــد الفيــوم كانــت معابــد بســيطة، مقارنــةً بمعابــد الآلهــة المصريــة واليونانيــة في  خاصَّ

ســائر أنحــاء مــصر.

ــاد  ــل المي ــرن الأول قب ــة في الق ــوك البطالم ــا المل ــي منحه ــازات الت ــر البحــث الامتي ــة يظه ــوش اليوناني ــن خــال النق وم

ــة، وكان في  ــاد بالمهادن ــوم، في إطــار سياســتهم للســيطرة عــى كافــة مصــادر القــوى في الب ــه ســوبك في الفي ــد الإل لمعاب

ــاد. ــع أنحــاء الب ــن في جمي ــة المصري مقدمــة هــذه المصــادر طائفــة الكهن
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Abstract
 The Relationship Between The Community Of Fayoum And The Temple Of The God
  Sobek Depicted In The Greco-Roman Museum's Inscriptions And Stele

Through archaeological evidence preserved in the Greco-Roman Museum in Alexandria, 
this paper examines the relationship between the Greek village community in Fayoum, 
Egypt, especially the settler soldiers in Thiadelphia and Euhemeria, as well as the temple 
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دور المعب��ود آمون إيب��ت بتل جام��ت على الأكف��ان الكتانية

of the crocodile god Sobek (Sochus in Greek), in the period from the middle of the second 
century BC to the middle of the first century BC. This study examines the groups who lived 
in those villages, their relationship with the temple, and the benevolence shown to an 
Egyptian god by the Greeks.
The worship of Sobek played a central role in the Egyptian collective life in Fayoum, and a 
cultural fusion between the Egyptians and the Greeks existed in the villages. Although the 
temples of Fayoum were simple compared to the temples of the Egyptian and Greek gods 
throughout Egypt, soldiers and officers contributed to enriching the temples and helped 
them obtain special privileges by contributing to the enrichment of the temples.
This research shows that the Ptolemaic kings granted privileges to the temples of the god 
Sobek in Fayoum during the first century BC, as part of their policy of appeasing all sources 
of power within the country. Egyptian priests were among the most influential of these 
sources.
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